

批評及び紹介

エリオット氏著「印度教と

見度い。敢て紹介といふ程のものではない。

佛教

特にその一章「中央亞細亞」

の條に就いて

石田幹之助

目下東京駐在の英國大使サー・チャーチルズ・エリオット（Sir Charles Eliot）氏の大著 “Hinduism and Buddhism. An Historical Sketch” 三巻が一昨年倫敦の書肆 Edward Arnold & Co. から出版せられてからも

う大分月日がたつ。新刊の紹介としては少しく時期を失してゐるかも知れないが、私は茲にこの大作の一部、即ち第三巻中の一章（通巻第四十一章）「中央亞細亞」の條に就いて少しく自分の割記を抄出して

エリオット博士が佛教學者として聞えてゐるもの久しいものである。然しこの方面の研究を纏つた著書として發表されたことは、私の寡聞なる今迄にはまだどうも無かつたやうに思ふ。が、本書の序文を讀むに及んで私は果してそのいはれのあることを知つた。博士は明治四十年から稿を起してこの浩瀚なる三巻の大著を世に送るべく孜々として日夜專心にその筆を急がせてゐたのである。本書は第一巻序文、目錄・緒論等百四頁、本文三百四十五頁、第二巻本文三百二十二頁、第三巻本文・索引并せて五百十三頁、通計菊判千二百八十四頁の龐然たる大著である。著者自らの語る所に據れば明治四十年筆を執り始めて

から以來、大正三年歐洲に大戰の勃發を見る少し前に至つて全編の略稿を見るに及ぶ迄、前後約八年間の苦心に成るものが即ち本書であつて、恐らくこの方面に於ける著者多年の造詣を傾けて畢生の心血を注いだ勞作であらうと思はれる、今その略目を擧げると、第一卷は序文、第一編「緒論」(一十五節)、第二編「上代印度宗教概觀」(Early Indian Religion: A General View)、第一章乃至第七章、主として佛教以前の印度の宗教、即ち吠陀の宗教・耆那教等を説く)、第三編「巴利傳佛教」(Pali Buddhism) (第八章乃至第十五章、巴利經典に據る佛傳とその教義とを説く)より成り、第二卷は第四編「大乘教」(The Mahayana) (第十六章乃至第二十四章)、第五編「印度教」(Hinduism) (第二十五章乃至第三十二章)の二編に分れ、第三卷は第六編「印度以外に於ける佛教」(Buddhism outside India) (第三十四章乃至第五十四章、錫

央亞細亞・支那・朝鮮・安南・西藏・日本に於ける佛教の消長を叙す、内支那百十餘頁、西藏五十數頁)、第七編「東西の諸宗教相互の感化」(Mutual Influence of Eastern and Western Religions) (第五十五章乃至第五十八章) の二編と索引とから出來てゐる。されば印度に於ける諸宗教の盛衰と亞細亞の各地に於ける佛教の興廢、變遷の跡とは、悉くこの三巻の書の中にコンデンスされてゐるといつても過言ではない。從來一部の著書にして斯くの如き題目を斯くの如く萬遍なく、而も斯くの如くかなり詳密に論じたものは一寸その比儕を見ない。殊にその最近の發見による新資料、最近の發表に係る新研究を普ねく攝取して自由に且つ極めて批判的に之を取扱つてゐる點は後出の書物だからでもあらうが、無論本書が今特にその價値を多からしめる所以だと思はれる。又著者の論斷は決して前人の後をばかり追つてゐるものではなく、到る處に著者獨自の新しい見解の散在して

ゐるのが目につく。のみならず、著者の意見はまた机上の研究からのみ出たものではない。本書の起稿以來著者は機會さへあれば屢々支那印度を始め廣く西藏を除く東亞各國の佛蹟其他を踏査して、十分に *First hand* の知識を用意してゐる。これらのこともこの書の内容をして重からしめる一つの大切な要素であると思はれる。私は佛教の歴史、印度教の沿革等に就いては全く盲目同様の門外漢であるが、この書を手にしては何となくマイスターの書いたマイスター・ツールクであるといふやうな感じのするのを否む譯に行かない。文章は簡潔平明、少しの無駄もなく、而も決してひどく肩の凝るといふやうなものでなく、どこといつて指摘するのは難かしいが、自ら所謂英國風な趣がそれとなく漂つてゐるやうな處も少くはないやうに思はれる。

エリオット博士の博學と多方面とは少しく氏を知る人によく知つてゐる所である。外交官として氏の経験に富んでゐることは、一八八八年、二十四歳の少壯書記官として在露都英國大使館に出仕せる際以来、或はコンスタンティノープルに、或はモロッコに或はブルガリア若しくはセルビアに、或は又北米華盛頓になど、或時は書記官として、或時は代理公使として色々な位置に歴任せることに就いても徴すべく、植民地などの長官としても適任であつたことは

英領東亞弗利加保護國の總督をしてゐたことのあるのでもよく分る。嘗て一時英國委員としてサモア群島の管理に任じたこともあり、今次の大戰に聯合國が西伯利亞出兵を決するや、英國政府の代表委員として同地に活動したなども、やはりこれらの方面に於ける氏の手腕を證する實例であらう。又氏が教育家として令聞のあつた事はシエフィールド大學に副總長を勤めてゐたことや、香港大學に暫く總長をしてゐたことからも窺はれる。更に海產動物學の一方

の大家としての博士は我が東京帝國大學理科大學の紀要に寄せられた數篇の論文を始め、多數の papers がよく之を證明する。Linguist としての博士の名聲は最もボビュラーであるが、それに就いては世にどんなことが傳はつてゐるだらうか。故ドクター・モリスン (Dr. Morrison) は私に告げて、博士が二十四ヶ國の語言に通ずることを云つた。又嘗て私が支那で會遁した一英人は香港大學の出身者であつて親しく博士の教を受けた人であるが、博士が支那各地のダニアレクトに精通し且つよく之を語ると云つた。甚だしきは博士が西伯利亞にある當時、東京朝日の特派員鈴木文史朗氏は博士が六十ヶ國の言葉に通ずるといふ通信を書いてゐる。私はこれらの話のどこ迄が本當でどこ迄が「話」であるかを知らない。然し兎も角博士が人一倍多くの言葉を解するといふことだけは、からいと「話」からも或程度迄の想像は十分出来る。——然らば佛教學者・印度學者としての氏の聲

價を證するものは何であるか。恐らくこの書三巻が何物よりも適當にして雄辯なるものではないかと思はれる。

私は目下の事情ではとてもこの大著を読み通す時間が持ち得ない。私の幸に一瞥することの出來たのは僅に第一巻の序文・緒論、第三巻の巻頭數頁と第四十一章「中央亞細亞」第四十二章乃至四十六章「支那」及び第五十五章乃至五十八章即ち「印度に及ぼせるクリスト教の影響」、「西方に及ぼせる印度の感化」、「印度に於けるペルシアの感化」、「印度に於けるマホメット教等」、極めて一部分に過ぎない。その中でも前にも述べたやうに茲には中亞に於ける佛教を論じた第四十一章だけを取つて少しくその内容を抽記して見度いと思ふのである。

この書は更に五節から成り、その各節は別に名は無いが大體その内容をいふと次のやうになる。(1) は

序言とも云々べく、主としてターリムの盆地に於ける近頃の考古學的探検の成果に基いてこの地方の佛教史の研究に資すべき各種の材料若しくは一般的背景ともいふべきものを概説し、(2)はこれらの新資料を補助とし、支那の史籍を主なる根據としてターリム盆地の政歴史の大要を説き、然る後やはり同様の Source に據つて (3) この地の主要な都市國家、即ち疏勒・龜茲・高昌・于闐等の歴史、特に佛教關係の史實を他の諸節に比しては稍々詳細に記述し、(4)第四節に至つて總括的にこの地方に佛教の始めて傳はつた年代の考察を試み、(5)最後の節に於いてターリム盆地で印度・イラン・シリア・支那等の宗教が互に相接觸して如何に影響しあつたかを論じてある。之を通讀するに、これだけの新舊の資料をこれだけに消化して、而もこれだけ簡明にこの地方の古代史・中世史を書き上げた人は私の寡聞を以てしてはもう外にはないかと思はれる。柏林のリードース教授の近業

先づ第一節を譯出する。大體原文を離れない方針

「東トルキスタンの歴史・地理に就いて」(H. Lüdke,
Zur Geschichte und Geographie Ostturkestan's. 1922)

が恐らく色々な點に於いてこれに類するものであるとは思はれるが、近くその到着を豫期されつゝある私はまだこの稿を終る迄に右の一篇を見ることが出来なかつた。さうにせよ、この一章はターリムの河谷を中心とする中亞佛教史の概説としてこれからその詳細を究めんとするものには好個のプロローグメナであり、既に一應その史實に通じたものに對しては適當なるサンマリーともなる。専門の東洋史家乃至佛教史家には或は少しく一般的・序説的に過るかも知れないが、私は出来るならばこの一章全體の譯出を試み度とも考へた。然し今は殆んど僅か三十五頁の譯出なるその暇を缺くので、初めの第一節と最後の第五節とを取つてその大體を傳へ度いと思ふ。

て筆を運んだ積りではあるが、時には少し自由に意
を採つた處もある。曰く、

「茲に中亞と稱するのは主としてターリムの盆地を
さすのであるけれども、時にオクソスの流域及びバ
ダク・シヤン等との隣接諸地をも指すものと承知せら
れたい。この盆地は一の陥凹地帯であつて三面繞ら
すに高山を以てし、唯々東方に於いて支那本部と相
界するあたりに限りその屏障が稍々低緩である。全
地域の水はターリムの諸支並に本流を通じてロブ湖
に注ぐ。ロブ湖は湖とは名ばかりで今日に於ては纔
かに稍々水を湛へた一濕澤に過ぎない。盆地は到る
所砂漠であつて主としてその縁邊に近く沃地の參差
として點在するのを見るに止まる。その肥沃な部分
は嘗ては今より遙か重要な地域であつたけれども、
二三十年前迄はこの邊境の荒涼境は何人の興味をも
惹くに足らず、僅かに二三の遊獵家と地學者とを誇
ひ得たのに過ぎなかつたのである。所が最近この地

方に於ける探検の成績はいづれも重要にして且つ驚
心に値する。燥乾なる沙磧の裡より發見せられたも
のは獨り遺蹟・廬像・壁畫の類に止らず、十數種の語
言を網羅せる文記の櫃室にして完きまゝに世に出で
たるものさへ若干を數へる。斯くの如き發見が亞細
亞の歴史一般に對して如何に貴むべきものであるか
は、餘りに明白にしてまた一言の贅辯を須ひない。
我等が當面の問題に就いてはその重要洵に絶大なる
ものがある。蓋しターリム地方並にその隣接諸國は
嘗て數世紀間佛教弘通の孔道に當り、久しうその中
心たりし地域であつて、又今その起原を詳かにしな
い幾多の變動も恐らくはその舞臺をこれらの地方に
求むべきものと思はれるからである。然し乍ら余は
多くの學者が蒐集資料の藏書を未だ公にするの運び
に至らず、否、完全に之を著錄するさへなほ能くせざ
るに先だつて早く既に中亞の佛教を論じなければな
らない。それは余の不幸とする所であつて、本章に

記する所は要するに一篇の試薬に過ぎず、到底完璧

人を南方よりこゝに招致することを忘れない。

を求むるに難いものである。讀者が姑く之を咎むる
なくんば幸である。これらは年と共に未知の文献、
未知の藝術品の新に世に現はるゝに隨つて必ず増補
せらるゝ所あるべく、又恐らくは訂正せらるゝ所も
あらうと思ふ。

ターリムの盆地は之を水に喰ふれば静池の水ではない。
或は海へ流れ或は海より差しきる潮汐満干ある
河中の水潦にも比べようか。斯かる水潦の中には
甚だしく出自を異にした生物の並び存すべきことは
想像に難くない。斯くの如くにして東より西への流
れと西より東への流れとは共にターリムの盆地を過
つて、凡そこの地に生育し得べきものはすべて之を
こゝに遺して行つた。即ち支那の政令とその文明と
は東より來り、イラン民族は西方より小亞細亞及び
ビザンチウムから漂つて來た碎片をも携へてこの流
水の中に現はれ、更に他の諸潮流は印度人及び西藏

ターリム地方の歴史上特に興趣ある一事はこの地
がバクトリア並にアレキサンダー大王に依つて征服
せられた諸國に相隣りし、それら諸國を通じて西方
の藝術・思想に接觸した點にある。更に舉げべき一事
はその住民が實にイラン種族を包含せしに止らず、
古來未だ知られなかつたアーリヤ語の常用者をも
數へたことが即ちそれである。このアーリヤ語族の
爾く東方にかけ離れて孤存せしことは、アーリヤ種
族の歴史に關し或は我等の知見を改訂せしむる端と
なるかも知れない。第三に特色あることとして舉ぐ
べきは歴史の曙光が漸く差し始めた古より中世紀
に及ぶ迄、慄惶な游牧民族が絶え間なくこの地を馳
驅縱横せる一事である。すべてこれらの民族は、そ
のイラン種たるとトルコ種たると蒙古種たるとを問
はず、いづれもみな同一の特性を具へてゐる。彼等
は彼等固有の文化は低いけれども、他の思想を採取

し亘つてを傳播・移植したことが即ちそれである。この類の事實中、最も著しい實例としてはイスラームの歐洲並に印度流傳を推さざるを得ない。上代に於いては爾く著しい事件の起つたのを知らないけれども、而もトルコ種に屬する諸部族が摩尼教及び景教（ネストリウス宗クリスト教）を支那に傳へ、又佛教の流傳にも蔑視すべからざる役割を勤めたことは記憶しなければならぬ。

近く發見せられた手鈔本並に碑銘類に現はれたる語言の略目を一瞥すれば、中亞に於て如何に多くの勢力が働かつゝあつたか、又この地が文化集散の中

迄もなく、吐峪溝に於ける小龜藏の如きでも梵文・摩尼教語・シリア語・ソグド語・回鶻語及び漢文の文獻を網羅してゐる有様である。書鈔に用ひられた材料が幾様もあつたことはその語言の種別の多様であつたのと同様で、或は輸入品なる貝葉あり、樺皮あり、或は木簡・竹簡の類あり、鞣皮あり、紙あり、紙は實に第一世紀以來既に使用せられてゐたものであることが知れる。これらはみなこの地の燥乾な大氣の中、にあつて奇しくもその長生を喜ぶことを得たものなのであつた。

發見せられたる多數の梵文の文記はすべて宗教關係のもの、若しくは准宗教關係のものであつて、後者とへ當座の豫備知識の程度には止まらうが然し確實なその概念を得るに困難ではない。同一の時代に並び行はれた語言の種類は日常の用語たると學問上の用語たるとを問はずその數が極めて多く、敦煌「に於けるが」如き諸國語の文記より成る大文庫は云々

へ言々語々相吻合はしないとしてもその内容は巴利聖典の當該部分と相對應するものに係はり、恐らくは多くの漢譯三藏の原文たりしものゝやうである。斯かる鉛本にして今日迄に公刊せられたものには雜阿含及び增一阿含に屬する經文があり、「法句經」の要部があり、一切有部の「十誦律比丘戒本」がある。法顯の言ふ所に據れば中亞の僧侶はいづれも天竺の語言の研修者であつたが、七世紀に於いてもその然りしあとは玄奘が龜茲國に就いて云へる所に徵しても知ることが出来る。されば梵語文典の断片が嘗て吐魯番の附近から發見せられたのも尤ものとてあつて、兎も角も上代に於いて梵語がこの地の教養ある人士の間に通じてゐたとは想像に難くない。またミンオイ (Ming-Oi) 出土の貝葉には佛教戲曲二種の斷簡を含むものがあり、その一つは實に馬鳴造の「舍利弗衆事」(Sariputta-prakaram) である。その書風は迦膩色迦王時代のものに採ると信ぜられるから、我等は之

を以て今日迄に知られた最古の梵文寫本なりとし、又印度戲曲最古の標本なりと考へることが出来る。兩者はいづれも印度のクラシック戲曲と同じく梵語並に諸種の俗語を以て綴られてゐるが、この俗語に至つては印度の方言の發達史上、今日迄未だ知られなかつた某々階段を代表するものであつてその或るもののかの阿育王碑文の用語と極めて密接な關係のあるものである。また別に俗語譯の「法句經」があり、佐盧虱叱文字を以て記される、デュト・ニユ・ドウ・レン (Dutreuil de Rhins) 一行の和闐附近で獲た所であるが、スタインも亦この地方よりこの語この文字にて書かれた多數の官符・公牘の類を將來してゐる。これらはみな大約印度に於ける貴霜王朝と時を同じうするものであることは略く疑なく、また中亞に於いて印度の「アーリヤ語」と梵語とが並び行はれた一事はこの兩地の連絡・交通が單に佛教の流傳にのみ依るに非ることを明證するものである。

中亞の地が學界を驚かしたのは獨りこれら前代未聞のブラークリットの色々な形を以てしたのに止らず、この地はまた二種の新言語を提供して學者の耳目を動かしたのであつた。これらは共に中亞笈多字と稱せらる「ブラー」(Brahmi)文字の一種を以て記されてゐる。その一つは屢々「北アーリヤ語」(Northern Aśīla)と稱せられ、また一二の學者によりてはかの紀元二世紀の頃以來印度に侵入せる塞民族(Saka)の言語と認められ、更に他の諸學者によりては貴霜種族並に迦膩色迦王國の言語と解せられる者であつて、其根幹となすものはイラン語であるけれども、而も印度の語風に影響せらるゝ所が隨分甚だしいと稱せられる。この語に翻譯せられた大乘の諸典も少くない。金光明經・金剛經・無量壽經等はその一例であるが、その主としてターリムの盆地の南邊に於いて使用せられた語言なることは殆んど疑がないと云つてよい。第一の新言語は主としてターリム盆地の北縁

エリオット氏著「印度教と佛教」に就いて

に行はれたものであつて今日迄吐火羅語(Tokharian)と呼ばれて來たものである。この稱呼はこの語が吐火羅人即ちインドスキータイ「西人は之を以て月氏を指す」の言葉であるといふ意を寓するけれども、未だその確證がない。故にこの語を以て姑く之を庫車の言語即ち Kuchchinese などと呼ぶ方が安全であらう。この語は A 種と B 種との二方言に分れて存し、兩者の地理的分布はなほ明瞭を缺くけれども、七世紀前半の年紀ある多數の公牘類の示す所に據れば、これが龜茲及び高昌地方の日用語であつたことが分る。

この語はまだ文籍にも用ひられた言葉であつて、發見せられた多くの譯書の中には、この語を以てせる興味あることは龜茲に於ける上代の、恐らくは同地本來の住民によつて使用せられたと思はれるこの言語が、たゞにアーリヤ語系に屬するのみならず、その東派によれば更に西派に一層多くの親縁を示す一

事である。この語はインド・イラン語群に編入することを許さず、却つてラテン・グリーキ・ケルテック・スラヴォニック及びアルメニアとの類似を示し人を惑はすものがある。その支那佛教文獻に感化影響を及ぼしたことは勿論のことであらう。

前に述べたブライミ文字を以て記るせる北アーベ

ルヤ語の外に、なほ三種のイラン語がその文記の断簡を中亞に残してゐることも明かになつたが、これらはすべてアラメア起原のアルファベットを以て書寫せられてゐる。その中二種はそれぞれサーサン朝ペ

ルシアの西南地方及アルサクス朝ペルシャの西北方面「バルト・ア」の言葉を示すものゝやうに思はれる。この兩種の國語を以て傳へられた諸本は摩尼教關係のものであるが、第三の言語、即ちソグド語なるものはその文記の内容が更に種類に富んでゐる。

基督教・摩尼教・クリスト教關係の編章を提供する。その年代は凡て佛・摩・耶の順序になつてゐる。この語は

もとサマルカンドを中心とする一地方の語言であつたが、國際的の性質を得て全ターソム盆地を通じて諸々の商賈の間に使用せられ、更に支那に迄も傳播するに至つたものである。なほシリア語を以て記したクリスト教關係の諸本が亦こゝに發見せられたことも序に茲に記してあさ度い。

オルコン碑文は通常「ルーニック」(Runic)と稱せらるゝ文字を以て記した古代トルコ語を現はしてゐるが、この「ルーニック」のアルファベットは敦煌及びミラン(Milan)に於いて發見せられた諸鈔本にも之を使用してゐるものがある。併しその今日迄公刊せられたものにはまだ一つも佛教關係のものを見ない。されどトルコ語のもう一つ別の一方語、即ちシリアル文字から脱化した「所謂」回鶻文字を以て記したものに至つては、ソグド語と等しく廣く佛教・摩尼教及びクリスト教關係の文獻に使用せられてゐる。「回鶻何々」といふ冠辭は寧ろその文字にこそ適用すべきれど

その語に冠せしむべきものではないであらう。蓋し「云々所の」回鶻語なるものは天山の南北に亘つて通用した幾多のトルコ語系方語の文章語形であつたやうに思はれるからである。この方語が盛に佛典に使用せられるやうになつたのは、回鶻がターリム盆地に於ける西藏人の勢力を擊破して、彼等自らの國家を打ち立てたる時以来のことである。その流傳して遂に支那にも及び、且つその長く行はれたことは回鶻文の諸經文が一三三〇年〔元の文宗至順元年〕北京に於いて印行せられしが如きこと、及び康熙年間（一六六二——一七二三）の書寫に係る回鶻文の文籍が蘇州の一僧院に發見せられしが如きことを以ても之を證することが出来る。余はこの文字の更に變化せるものが羅書させられて今なほトルコ語の一方語を使用してゐる甘肅省の某々地に行はれてゐる旨を聞いてゐる。トルコ語は斯くターリム盆地の東西に於ける佛教徒の間に使用せられたにも拘はらず、于闐を Bön 教の傍ら西藏人の讚仰を得てゐたに過ぎない。

へは回教徒の征服を俟つて始めて傳來したやうに思はれる。以上の外なほ今日迄知られなかつたセム系統の文字があつてその「文記の」殘簡を發見するけれども、いづれも零本に過ぎない。これは或は白匈奴即ち嚙噠の書契ではないかと信ぜられる。

所で西藏人は少くも八世紀の中葉より九世紀の頃に至る迄ターリム盆地を左右した勢力であつたから西藏文の鉢本の大寶藏が和闐・ミラン及び敦煌の諸地から發見せられたことは毫も怪しむに足らない。たゞ土魯番に於いてはその地が更に北方に偏してゐるが爲に西藏の影響の迹は絶無でこそなけれ遙かに僅少である。これらの「西藏文の」新出の文記は九世紀以前のものであつて多くの公牘及び商業上の記録を含み、且つ佛典の譯本も亦少くない。これらはいづれも西藏語の沿革を討ねるに大いに重要なものであつて又その書寫せられた當時に於いては佛教は精

かつたことを示してゐる。因みに西藏語に翻譯せられた摩尼教若しくはクリスト教の文献は未だ一つも發見されてゐない。

漢文で書いた諸本は宗教的なると否とを問はず、その重なる中心地のすべてに遺存せるものが極めて多く、いづれも數多の興味ある事實を提供してゐるけれども、就中次にその二條を摘記してみよう。第一は敦煌附近に於ける古への邊境守備隊の哨營址より紀元前九八年乃至紀元後一五三年に亘る年紀を明記した一群の文書の發見せられたことである。これに據つて考へると支那と中亞との間にこの時代既に「立派に」往來のあつたことを認容するに何等の困難を感じない。第二は唐代の文籍の中に往々摩尼教關係のものを見るがそれであるが、然しこれらはみな佛教及び道教の思想を混入してゐるものである。中亞に於ける宗教上の遺物には窣堵婆・石窟及び寺院又は僧坊として使用せられた諸種の屋蓋ある建

物をも數へ、佛教・摩尼教及びクリスト教關係の大廈にして發見せられたものが少くない。然しがラトワシトラ教(祆教)はこの地方に多くの信徒を持つてゐたのに拘はらず、その祠堂の發見せられたものはまだ一つもないらしく、又印度教の諸神の畫像は既に發見せられてゐるにも拘はらず、印度教が佛教の外に別に存してゐたといふとはまだ之を聞かない。佛者が禮拜の爲に「壁畫又は雕刻を以て」裝飾せる窟院は獨りターリムの盆地に見出されたのみならず、支那本部との界上である敦煌及び山西北部の大同府並に河南省龍門の峽隘にも之を見ることが出来る。これらの諸石窟を通じてその大體の仕組み及び様式は大約同様であるとはいふものの、大同及び龍門の二者に於いては多くの印度の石窟に見るやうにその諸像と裝飾とが眞の雕刻であるのに反し、敦煌及びターリム地方の諸窟にあつてはその壁面が壁畫を描く爲にしつらへられてあつたのみならず、諸像もみ

な漆喰細工に止るものとの異點とする。この裝飾様式〔即ち寺の壁畫と漆喰細工とを以てするもの〕は實に中亞に共通なるものであつて寺院の諸壁を飾る諸像の如きは、みな同じ作り方に依つて塑成せられたものである。寺院と石窟とが時に相連なるともあつて例へばベゼクリク (Bazilik) に於けるやうに、山の一隅に掘鑿せられた一群の窟院を脊にして多くの伽藍が段丘の上に建立せられてゐることなどが即ちそれである。屋蓋ある建物のよく今に存せるものは極めて少い。然し乍らその幾分は高く聳えた四角形の構造であつてペルシアに於いてよく見る形の圓蓋を戴くものであつたことは確實なやうであり、又幾分は樽形の屋根を有し略々トル (Turu) 及びチザルラ (Chezalra) の制多 (Chaitya 即ち刹・廟) に似たものであつたやうである。ヨーロッパに據ればこの「後者の」建築様式も亦ペルシアに之を見ることが出来るといふ。最も普通なる寺院の形式は前に本堂が

あり、奥に小庵があり、その後に廻り歩きに堪へる廻廊を有すといふやうなものであつたが、かかる本堂は往々側房を附して之を擴げることがあり、又時に數個の正方形の中庭の中に一堂を取り囲むやうな式も存してゐた。

窣堵婆も澤山に發見せられたが、或は窣堵婆のみ單獨に出土せるもあり或は他の建築物と相伴つて發見せられたものもある。その最もよく留存してゐるのは（兔も角も極めて微細の點までも圖示せられてゐるのは）ラワク (Rawak) の窣堵婆である。これはその作りは方形にして「四邊を」劃するに壁を以てし、壁の上にはその内外兩面ともに色彩を施した漆喰細工の巨像を連ねて之を裝飾してある。圓蓋は三段に排せられた方形の基底の上に組み上げられてゐるが、この排し様はトルキスタンのすべての窣堵婆に特有なる様式であつてまたカーブル河流域及びその隣接諸地のそれらにも特に見る所のものであると

傳へられる。

中亞に於けるこの建築「即ち壁堵婆」は、「その様式等に於いて」何等支那に負ふ所はなく、印度（特にガンダーラ）及びペルシア系の要素を併せ含んでゐるやうに思はれる。その著しい特徴の多くは、たとへ「印度其他の」他地方にあつては爾く普通のものではないとしても、少くとも廣く各地に散見するものであることは覆ふことが出来ない。斯くてミンオリイに於ける窟院の或るものは、方形の中に更に一つの方形を或る角度を持たして互ひ違ひに置き並べたやうな様様、「即ち■の如き模様」の集成で飾られた圓蓋を屋根に戴いてゐるのであるが、これと同様な裝飾はカシミールのバンドレンタム(Bandrentham)にも、まだバミアン(Barman)にも均しく存してゐると傳へられてゐる。

中亞の古物中にはまた窟院及び諸建築の壁上に描かれた壁畫並に絹本・紙本の繪畫をも算へる。この類

の美術の起源がいづこにあるや、その最も親縁のあるのはいづれであるか、これは今日なほ研究中の問題に屬し、茲にそれらを論究するに於いてはそのいづれも余をして余の本領より餘りに遠く逸出せしむる恐れがある。然し乍ら唯々數條だけは別に面倒な考證を須るずに相應の確信を以て茲に之を述べるとが出來さうである。ガンダーラの感化が建築・雕刻及び繪畫を通じて明瞭であることが先づその一つである。最も古き作品は單純にガンダーラ式といつてそれで説明がつく。されどこの初期の畫風に繼いで起つたのは又一種別な、手法に於いても「主題」の神話に於いても共に一步進展の迹を示してゐる一風であつて、それは疑もなく印度本地の佛教美術を顯現してゐるものに外ならぬ。たゞ然し中亞の畫家並に雕工が些か之に取捨を加へたることは忘れてはならない。されば土魯番の壁畫の中に衣紋の描法及び構圖に於いては印度風であり乍らその「人物の」

面貌に於いては東亞的なものゝあることは怪しむに足りない。またこれらの壁畫には「東亞的の人物を畫く以外に」時に朱髮碧眼の一人種を描いてゐるのもあるが「これも印度風の繼承といふのではないのであつてこの土地柄この邊の人間の顔つきが自ら現はされたものと思はれる」。

大體に於いてこの地の繪畫は寧ろ極東の藝術が印度佛教に存する思想意匠に依つて侵略を受けたかたちを證據立てこそそれ印度の感化と支那の感化とが等分に結合したものであることを示さない。然し乍ら或る種の裝飾に於いては、特にイディクトシリー(Idiakutshälli)に於ける汗の宮殿に施されたものに於いては、支那の様式が主として重きをなしてゐるのである。また佛教傳來以前の上代の繪畫についてはその様式の中亞も支那と同様であつたらうともことは殆んど疑を容れない。七世紀に於いて于闐の畫家の尉遲跋智那といふものが支那に移住してそ

の子の尉遲乙僧と共に大名を馳せた「といふことは既に多くの印度式を加味した中亞の美術が遂に支那方面迄も東漸した一著例とも云ふべきであらう」。ペルシアの感化も亦多くの繪畫に之を徵することが出來よう。その著しき一例はスタインの公にした一見同一の菩薩を表はしたと思はれる二つの圖版に就いて見ることが出來ようと思ふが、その一つに表はされた菩薩は常に目撃する印度式の姿態をしてゐるのに反し、今一人の菩薩は一見して黒髮にして長靴を穿てるペルシアの王族を描いた小幀畫の如き想ひを起さしめる。たゞその四臂なる姿を異とするだけのことである。果してこれは摩尼教關係の繪畫であつてその性質に於いて殆んど印度的要素を缺いてゐるものである。これらは所謂「佚滅せる後期古代派〔Spätantike Schule〕」の一つを代表するものであつて屢々ビザンチン藝術と思ひ起さしめるものがあると共に、恐らくは又中世ペルシアの小幀密畫の親

となつてゐるものだと思はれる。

中亞の繪畫は恰もこの地出土の諸鈔本のやうである。その繪畫の蒐集を見るにいづれを検しても隣接諸地の、否、遼遠な諸國までの藝文の流れが互にこの盆地に落ち合つて混和夾雜してゐるのを感じざるを得ない。讀者にしてスタイン、グリーンエーデル若しくはルコックの圖版集(Plakat)を繙かるへならば、圖を繰るに隨つて讀者は不思議にもあれを思ひ出す、これに似てゐるといふ心に驅られ、それが單に偶然の並存なのか或は又これらの描かれた神々や人々の系統が實際に時と處とを越えて遙かに遠い本原迄も伸び擴がつてゐるのかと怪しむやうな思ひになる。集中には希臘風の貨幣や印璽もあれば希臘の甕の裝飾畫にでもありおうな裸形の力士もある。エデュアルトやビザンチウムや、あの「バローの壁掛け」(“Burix Tapestry”)を想ひ起すやうな人物畫もあるし、

中亞の美術は多少自發的の點を缺いてゐる。肖像は數多くあるものであるが之を描く時を除いては畫家は自然を師とするなどは勿論、自分自身の想

のもある。かと思へば支那の聖賢もあるし、アチャンターから寫したのかと見まがふやうな壁畫もあり、西洋風に云へばキュー・ビッドかチエラブ (Cherub 天使) とても云ふやうな形の翼の生えた小供も出でぐる。

スタインのいふ所に據ると、「氏の第三回の探検旅行の際に」氏はペルシア領セイスタンのヘルムンド河の注ぎ入る沼澤地方で一佛寺を發見したようであるが、その中にはヘンニスティックの型の繪畫がありこれらが「始めて印度の西北端の地に於ける希臘的佛教美術」[即ちガンダーラ式美術]を中亞並に極東の佛教美術に結び付けるイランの鎖をその本來の場所「即ちその結合を行つた當該地點」に於いて示すものである」といふことである。

中亞の美術は多少自發的の點を缺いてゐる。肖像は數多くあるものであるが之を描く時を除いては畫家は自然を師とするなどは勿論、自分自身の想

像や心に描く幻にならぬ據る所がなかつたらしく、彼等は或る宗教画を描くといつても自分たちが見たまゝを書き現はねうとはせず、印度や其他の國の画家の畫いたやうに描かうと努めたるのやうに思はれぬ」¹⁵⁰

この一節は一九一四年一月二十九日、丁度前獨帝キルクムニ一世の天長節に、ラーニー教授が柏林の學士院で試みた御前講演「東トルキスタン新出の文獻に就く」(Über die literarischen Funde von Ostturkistan. Sitzungsberichte d. kgl. pr. Akad. d. Wiss., 1914, VI.) へ大體相通するものであるが、題名の示す如くこの講演は文獻の新に世に現はれたるものに就いて多く語るに傾き、建築、繪畫、彫刻などに關しては稍々手薄の感を免れない憾みがあつた。故ヘルン教授の著「東トルキスタン發見古鈔佛典

リオット氏著「印度教と佛教」に就いて

殘簡」(Manuscript Remains of Buddhist Literature found in Eastern Turkestan. I. 1916.) の緒論の前半も少くもその言語の方面に就いてはこの一節に類似するも發行當時のものとしては極めて行為届いた、關係文献なども殆んど遺漏なき迄に注意してあるものであるが、これまた文學・宗教・美術等に疎なる點があるのたりなかつた。(これはその緒論の性質上當然なものであつて註文する方が不當なのであらうけれども) スコットハーバー氏の「中央亞細亞發掘記」(Fouilles en Asie Centrale. 附 Journal des Savants, 1910 -14 之由ハメ Mélanges de l'Histoire et de Géographie, II, 1920, pp. 140-193 に收む) が主として探檢の經過に重ねて置かれ、發掘品の研究、昭わそれらの Funde が如何に風に研究されたかを語る所が少くとも感じを抱いた人も多くないであらう。私の幾度繰返して見て飽むなどハタカ氏の Les Influences iraniennes en Asie Centrale et en Extrême-

Orient. Rev. de l'Hist. et de l'Ant. relig., 1912, pp.

97-119. は新發見の結果に基いて中亞の古史の一部
面を短篇の中に巧みに纏めたものであつてそれとこ
れとがかなり似よつたものではあるがそれでも彼は
見様に依つてはイラン文化の消長を中心として見た
中亞並に極東史の略説とも見ることが出来、兩者の
間には相應力の入れどころが異ふやうにも思はれ
る。じづれにせよこれらの諸篇の出入ある點はこ
のエリオット博士の概説で相當によく補はれること
と考ぐる。ところでもこれは今も云々通り、どこ迄
も概説であるからその積りで見なければならぬ。
あとへかうじふ種類のものはスタンインヤルコック
やクリッソーネルなどの大著を精讀してこの方面
の研究に極めてしつかりした知識を持つてゐる人々
には用のなじむのじあらうから、かうじふ人たちか
ら too brief としたやうな點で徒に註文が多く出な
やうに御断りをしてある。これもかうじふ人たちに

申すことではないが右に述べたことに關連して渡邊
海旭氏の名著「歐米の佛教」特にその第六章及び同
氏の「新佛教」や「宗教界」誌上に發表された諸説
を一覽せられんことを附記しておくる。

所が以上紹介したエ博士の所論中、一一思考を記
して見たい點も無いではなし。例へば所謂吐火羅語
なる名稱の適否に關する博士の説、所謂同鶲語と稱
するものに就いてのその見解、等に就いて鄙見を述
べて大方の教を乞ひ度いと思つてゐるが、今それを
書か連ねてゐると餘りに岐路に分け入る恐れがある
のを茲には姑く之を省いておく。但し吐火羅語に就
して先づ博士が “The older new language was spo-
ken principally on its northern edge [of the Tarim
basin] and has been called Tokharian, which name
implies that it was the tongue of the Tokhars or In-
dacs. But there is no proof of this and it is safer
to speak of it as the language of Kucha, or Kucha-

nese. (p. 191.) 併しはれた根據としては脚註にたゞ
F. W. K. Müller (Sitzungsber. d. kgl. preuss. Akad.
d. Wiss., 1907.) Sieg u. Siegling (Ibid., 1908.) (S.
Lévi(J. A., 1913) 諸氏の論文を擧げておられるだけ
で其後に出了新著はこの篇を書かれる時には未だ參
照の便を有せられなかつたらしくとを注意しておら
度。(序に記るしてやくが本書第一卷の序文一九二
一年五月附に據れば一九一二年以來著者は極東に在
職してゐた爲 Recent literature に接するの便を缺か
漸く數ヶ月以前よりこれらを寓目するを得るに至つ
たとあり、従つてそれらに依つて本文を多少とも書
き改め度いとは思ひつゝもその意を得ず、脚註に於
て幾分か補訂を試み得たに過ぎなかつたとあるからそ
の積りて見る必要がある)。されば博士のこの説が假
りに正しひとしても今日では最近十年の間に漸次問
題なり研究なりが進んで來たこの語に就いては、そ
の名稱に關してもう少し新しい文献を見た上で説

を立てるに必要であらうと思はれる。(例へば
Festkennft für Fr. Hirsh" と改めた Fest の譯文など
用られた諸著、或は回書中の Stan Konow, Franke 氏
等の所説、Sieg u. Siegling, Tocharische Sprachreste I.
Berlin u. Leipzig, 1921 の序論など)。これらを参照
された上では博士の説は果してどう變るであらう
か、又變らぬであらうか。私は歐西の大家の多く
が吐火羅語なる名稱を適當且つ正しひものであると
せられるに反し、この言葉そのものが讀めず且つこ
の方面に就いて甚だしく淺學であるのに拘はらず、
かなり頑迷にして不遜であるかも知れないが未だに
この名稱の確定的に正しく且つ適當なことを信じる
勇氣がない。後年それが正しひと證明せられる時期
が來ても、それは今日迄發表された材料なり研究な
りに依つてではなく、更に新しい資料なり意見が發
表されてからのことであらうと考へてゐる。かの
topi なる語が果してロイマン教授の命名した第一

言語の（厳密に云へばその一つのダイアレクト、普通 A といふ方）を指すものとしてもその意味が何であるか、これがすぐ *Tokrapur* なる語とたゞへ人種的にせよ、又は名稱上のことでだけにせよ、關係があると断定してかゝるのは如何であらうか。私は甚しく臆病なやうであるが、エリオット博士が “But it is not clear what is meant by Tokiri” (p. 161, note 3.) と *「K*のいふふねる」と尤もであると、もう少しあひて考へてみても議論の手續に於いて間違であるといふ非難は受けまいと思ふ。(他日問題が明白になつた時に迂愚であつたと笑はれるかは知れないのである)。この點は私はエ博士の説を得て一種の後楯を得たやうな氣がするのであるが、博士の説が今後どう變るかは分らない。然し私はその變ると變らぬとに拘はらず早く博士の高説を得て自分の蒙を啓き度いと思ふ。勿論歐西の學者の中にも、この新發見の言語を吐火羅語と稱することの非なるを唱

へ、又は少くもその適否はまだ疑問であると云つてゐる人たちも相應にある。シーグ及びシークリンク兩氏の如きこの問題に就いては極左黨とも云ふべき學者にあつておへも、斯様な見解を探る時はなほ解き得ない疑問の殘るのに頭を悩ましてゐる所を見るに、少くもこの説がなほ完璧のものでなく、ともかくまだ弱點のあるものであることを看破し得るやうに思はれる (Vgl. Sieg u. Siegling, a. a. O., ss. IV—V). からいふ點は餘り深入りをしない約束であるからこれはこの位にして切り上げることにする。

が、一寸附け加へて記しておき度いことがある。

上述の新言語名稱問題に就いては私はエ博士の説に賛したものであるが、そのことを述べた文中に（前掲引用文） インドスキータイ（即ち月氏）とトカラ人 (The Tokharas) とを同一視せる文句のあるのは如何かと思ふ。トカラ人と月氏との同視すべからざるはマルクワールトやステン・コノウ氏の細かい研究

でよく分つてゐると考へられるからである。これらはこの節に對して意見を述べるに際しては或は稍々枝葉の瑣事であらうけれども氣がついたまゝに云ひ添へておくだけである。(因みに月氏とトカラ人とを同視する西人は勿論外にある。かういふ見解を取る人たちが月氏を以てクラシック・ライターズの *Asians*, *Asian* に充てんとする人、月氏と貴霜王朝とを同一視する人、ギリシア人の立てたバクトリア國と漢史に所謂大夏國とを民族的に同一視する人、又言語上より云へは月氏を以てトルコ語を話したものと見る人、イラン語殊に所謂東イラン語即ち闊語 *Khō-* *fanese* と稱するもの) を語つたものとする人、所謂吐火羅語なるインドゲルマン的言語を使用したものとなす人、この所謂吐火羅語なる言語を使つた民族の自稱がアルシ (*Asi*) と云ふ所からこのアルシは月氏の對音といふ人、さうではない、これは子闊語の *uvāz, *ulyasi (王) の音譯だらうといふ人、な

どと目下互に入り亂れて混戰を演じてゐる最中の一寸手がつけられぬ。誰れかゞ全然良く誰かゞ全然悪いといふ狀態なら比較的容易であらうが、この場合は誰にも一ヶ所つゞ位は尤もな云ひ分があるのだから輕々しく仲裁には入れない。第一仲人の腕が私の如き怪しいものでは到底飛び込んだ所で反対に怪俄として歸つてくるぐらゐの話である。私はたゞ茲に序でを以てこの問題が今日非常に紛糾してゐるといふことの一端を少しでも彷彿せしめ得ればそれでいいのである。

ステン・コノウ氏の説の如きは所によつては非常に整然たる立派なものがあつて大いに敬服するのであるが、いけない所となると人が異ふかと思はれる程獨斷と空想の烈しこと驚くべきものがある。これは氏ばかりではなく。○漢史の大夏國がギリシア人の立てたバクトリア國と或る時代に於いて地域的に同一處であつたことはあります。然し民族的にこの兩者を同一視することは危険である。最古よりあるの地方にゐた土民が互に同一であるとしても支配者の方は幾度も異つてゐるし前に道はれた支配者階級の民族の餘類もあらうし爾く單純に片付ける譯にはゆかぬ。漢史の大夏(西域の)は月氏に服

屬する直前に於いては *T'ie-chia-pui* の若臨してゐた國にはなかつたからか、(Vgl. Marquart, *Einl. in die* の點に就いての一説を含む折頭のアルバイムとして私は茲に王國維氏の論文「西胡考」(附續考) (亞洲學術雑誌第一輯一九二一八月) を一價の讀物あるものとして注意しておき度。勿論私の首肯し兼ねる議論もあるけれども。

もう一つ附け加へておき度ることはこれも些細なことで人によつては餘り重視しないことかも知れないけれども、矢張り細かく論義をする人もあることとして一言を試みる次第である。エ博士はこの新言語を當分「庫車の言葉」と呼んだらよからうと云つてをられるがこれは恐らくノルマニ氏などが所謂B種トカラ語を以て *langue de Koutchou ou Koutchleen* と稱されたのに基づきと互に方言の關係にある A迄のこの名稱の下に取り入れて下された命名ではないかと思ふ。若しそうとすればそれが今日庫車附近で通用する言語と混用されると云ふ理由から寧ろ龜茲語」としてある方が間違がなからうと云ふ説が出なことある限らなし。嘗てロイマン教授がこの語を *Kashgar-*

isch」と假に命名した時に、F. Smith 氏がその現在のカシガール語との混同を避けて「疏勒語」('Shulé-sprache')なる名稱を提倡したのもかういふ點に氣を配る所から來てゐる。所謂第一語を Khotanari 第二語 Khotani と稱するのも、右同様の混同に陥る惧れがあると云つてこれらをそれべ Kuchean, Khotone-se と呼ぼうとしたヘルン教授の提案も要するに同じ懸念から出でるるものである。但しヘルン教授はこれらの名稱の語形の上から或る一方が誤解を惹起し易いからと云つて他の形を選ばれたのであるが語義からいへば Kuchari と Kuchean, と Khotan とは同義のものである。即ちこれらも今日の庫車なり和闐の言葉を指す語として了解されねばならぬ。だから眞に教授の意に副ふ様にするには Kuchean 云ふのが Yü-tienese でも云はなければなるま。

次に一言し度のはエ博士の回鶻文字・回鶻語と云ふことに就いての見解である。博士はこの二語の

中「回鶻文字」といふ方まだよほど正當であるが「回鶻語」といふことは不正確を免れぬ。何となれば所謂回鶻語とは天山の南北を通じて話された種々なトルコ語系諸方言の文語形としか思はれぬからであると云つてをられるが(p. 192)これは如何であらうか。所謂回鶻文字なるものを回鶻字と呼ぶとの非なるは夙に一二の學者の主張せられた所で我が羽田博士の如きは早くよりその不適當なることを力説してをられる一人である。私などはこの方面の門外漢であるが、回鶻がターリムの盆地へ勢力の根據を張るに至らない前の時代に於いて、即ち唐の咸通年間以前に於いて、この地方に據つた突騎施などの中に既に之を用ゐたものがあるのを知る以上、之を回鶻字といふの非なるを認めざるを得ない。なほ別の方面から同じことを云へば回鶻はその漠北時代には例のルネンシリフトやソングト文字を使用してゐたのでその時代に所謂回鶻文字なるものを用ひた事があるとい

エリオット氏著「印度教と佛教」に就いて

ふ證據を見ない。これが九世紀に入つてターリムの盆地高昌の附近へ入つて始めて既にこの地方に行はれてゐた、——さうして近頃この地方で發見せられた七、八世紀頃の古銅本類に屢々見えてゐる——一種の文字を學び用ひたものに過ぎないのである以上、私どもにはどうしても之を回鶻文字といふ理由が分らない。何となれば要するにそれは本來の回鶻の字ではないのだから、——が、回鶻語といふ名を妄りに使用するとはいげないし、明白には云つてこそなけれ天山の南北に於けるトルコ語族の語言の間にはそれらを互に方言として立て得るだけの獨立性がなく、従つて所謂回鶻文字で書いてある文記だからと云つて何も必しもそれが回鶻の語であらねばならぬといふ確徵がある譯ではないといつたやうなことを述べてあるのは一見識たるを失はない。(博士はたゞ天山の南北に使用せられてゐた諸トルコ語の文語形であると云つてをられるだけで何故特にそれが文

語形であるのかは不明である、又その全體の意味をも上記のやうに取つていゝか悪いかはすこしく疑問ではあると思ふが、若し博士の主旨がさういふのであるとすればこれは最近羽田博士が矢張り特に力説しておられる事と同じと考へる。七、八世紀の交に或は回鶻と云ひ、或は突厥と云ひ、或は突騎施と云ふもその語言は爾く各個に特質ある Dialects ではなく、語彙も文法も大差のないものであつて今日そのいづれの部族の書き遺した文記であるかと判明しない以上、それがいづれの部族の語であるかは定め難い。たゞそれがこれらのトルコ語族のいづれかに依つて遺されたものだと云ふことを云ひうるに過ぎない、といふのが同博士から親しく聞き得た要點であつたやうに思ふ。これは今迄西洋の學者の殆ど氣を付けてゐなかつた點で羽田博士の新説であると思ふ。詳しく述べ近くその説を公表されるといふことであるから改めてその日を待ち度いと考へる。なほ博

士は當時の文記の中に出でくる türk といふ語も、その文記が所謂回鶻文字で記されてある時は西人は申し合せたやうに之を直ちに回鶻と見るやうであるが（例へば例の喧しい「彌勒下生經」の奥書に見える türk といふ語など）これは決しておう見るべきではなく、第一、九世紀に於ける回鶻の高昌占據以前の文記にあつてはそれが所謂回鶻文字で書いてあつたとしても何も回鶻に關係はないし、第二、前述の如く回鶻語といふものが當時のあの邊の諸トルコ語族の語に對して特に一旗幟を立てるだけの特徴がないとすれば之をその邊のいづれのトルコ語に充てても差支ないのであるから之を回鶻と速断するが如きは誤であるとし、殊にこの türk といふのは實に突厥のことである、あの時代 türk といへば之より外にない、我々は今日使つてゐる大きな Sprachstamm としてのトルコといふやうな意味を以てこの語に臨み易いが之は大いに避けねばならぬといふことを云

つてをられる。これも近々發表せられるといふことであるから萬一私の紹介には間違もあるといけないから確かなところは博士執筆の論文で見て頂き度いと思ふ。

岐路や餘り細かい條々に入るまいと記してゐ乍らつい筆が逸したやうであるから、さういふ點に關することはこれで打ち切つて次に第五節のうち特に中亞に於いて佛教に及ぼした或は及ぼしたらしいザラトゥーシトラ教の影響に就いての項を鈔出して見ようと思ふ。著者は先づ、

「ターリム盆地とオクソス河流域とは、こゝに幾多の異宗教と異文化とが互に混りあつた處であつて、この地に於いて佛教がザラトゥーシトラ教若しくはクリスト教と接觸して變化を受けたかも知れぬといふことは想像に難くない。問題はただかくの如き接觸變化に對して何か證據があるかといふことに

過ぎぬ。中亞が諸宗教の取引所のやうに見えるのは特にその支那に對する關係に於いて然りである。此地は印度の美術思想を支那に傳へたがその際此地特有の或る要素を附け加へて之を送つたのであるが、再び之を支那から更に何か色彩を加へて受取つてゐる、「勿論」この地がペルシアより受けた所は決して少くない、かの色々なイラン語で書かれた古鈔本の數「多いこと」が疑もなく之を語つてゐる。又同様にその印度に負ふ所「の多いのも」疑がない。けれども一層興味のありさうなことは印度の佛教が中亞に負ふ所ありや否やを定め、その負ふ所がどういふ點であるかを決することであらう。西藏に對しては關係は相互的であつて西藏人はターリム盆地に占據すること一百年「に及んだが又」その傳ふる所に據れば于闐より僧侶が往いて西藏を教ふる所があつたといふことである。と云つてこの地に於ける諸宗教の接觸混和の状態を述べ、次に其地に行はれた佛典

はどうじふものがあつたかといふことを記し、

「中亞に於いて發見せられた佛典はその建築の如く數個の時代を代表してゐる。先づ第一に土魯番・敦煌及び和闐の地方で見出された梵文の阿含の斷片

がある。又土魯番發見の馬鳴作戲曲及び詩歌の断片や庫車新出一切有部の「十誦律比丘戒本」及び多數の

「法句經」若しくは「無問自說」(「感興語」*dhāraṇī*)の如き選集の諸國語譯などがある。それらの中最も興味

のあるのは和闐の附近から見出されたその「プラーカ火羅語及び梵語に譯されたものも發見されてゐる。リツト譯であるが、なほ断片ではあるがそれらの吐

火羅語及び梵語に譯されたものも發見されてゐる。すべてこれらの文献は略々迦膩色迦王時代及びガンドーラ彌刻の時代に於ける經典の佛を示してゐるものであつて、もし然らずとするも少くも經典としている。之に對してはヘギ氏の *Mélanges d' Indianisme*, p. 329 に引けるペリオ氏の所説を參照せられ度

と下り、更に、

「新しい層の方は大乘の諸經から成りその數は極

めて多い。が、まだ今日迄その完全な目録は世に出でるない。萬一あるにしても少くも目下(一九一四年)當香港に於いては余は之を參照するの便を持たない。然し「般若波羅蜜陀經」や「法華經」や「金光明經」の行為亘つてゐたことは立證されてゐる。『金光明經』は回鶻語(漢譯より)及び東イラン語に譯されてゐる。又稍々時代は降るが陀羅尼がかなり澤山

見出されてゐる(と云ひて陀羅尼が皆稍々後世のものだと云ふのはないが)。と云ひ進てそれらの經典の中には中亞で撰述されたものがあると指摘し「シルヴァン・レギ氏は或る種の大乘經典は中亞に於いて書かれたか又は書か直はされたものである」と云ふことを證明した(これは獨り正經に止らず偽經やくも中亞に於いて編述せられたらしい證述がある。之に對してはヘギ氏の *Mélanges d' Indianisme*,

した表が出てくるのみならず、かゝる地名はいづれも特に重視されてゐるものであつて、これはこれらの經典の撰述者（若しくはその撰述者が目指してゐる相手の公衆）の郷土を中心として物を見る爲に特にかく重く視られるのであるとしか考へられない。

〔つまりこれららの經典が中亞で出来たればこそ、中亞の地名が特に重要視されるのであらうといふこと〕。されば「大乘大方等日藏經」が千闊附近の牛角山 (Gosringa) を讃するのを見ると恰もブラー・ナ (Purana) がそのマハーティヤス (Mahatayas) と云々特別の數章の中に或る聖地の勳を稱へるのと同じやうである。更に著しいのは「大乘大方等月藏經」中の「地名の」列表である。これらの諸典に共通な佛陀の大涅槃の光景の或る一つの中に、佛陀は光明を發してその光明からは無數の佛陀の化身が作り出されるところである〔所てそのうち印度は（西）域と稱せらるゝ地と共に）八一二の化身を有し、中央

亞細亞と支那とは九七一のそれを有する。これらのうち支那全帝國は二五五を有し、千闊及び龜茲の兩王國はそれぞれ一八〇及び九九を有してゐる。之に反してベナーレスには僅に六〇、摩揭陀には三〇を配付せられてあるに過ぎない。明かに中央亞細亞はこの表の撰者にとつては極めて大切な處だつたに違ひないではないか。」とK. ともかく佛典の上に中亞といふものゝ色彩が加はつて來たことを示し、なほ土魯番で發見せられたトルコ語の經典の一つはトルコ人として記されてゐる Trapscha 及び Bhallika なる二商人に對する佛陀の説教を含んでゐるがその中にインドラの城を Korustha 城か Horuzi と呼んでゐる。又他のものの中にはブラーヤのことを Asura 阿奴アランの神ゼルヴァン (Zervan) に比定せらるゝものゝ名を以て呼んでゐる (Bibliotheca Buddhica, XII, pp. 44, 46; XIV, p. 45.) いたの事例に於いては何等教義の上に變つた所が見える譯で

はないが、鬼神と人間との世界が「かくの如く」印度的でなくなり中亞的になつて來るとすれば、それに教義の中にも亦多少の**地方色**が着いてくるだらうといふことは、極めて自然なことである。(トルコ文の經文の中には佛陀のことを繰返して神 (tagri) 若しくは「諸神の神」と云つてあるが、この後者はイランの影響を受けて出來たものと思はれる。梵語にも佛陀を稱して「諸神の神」(Devatadeva 「天中天」といふ)と云つてはあるがトルコ語の場合のやうに明確に且つ幾度も出ては來ない。さうして此梵語の云ひ現はし方が既にイランの感化を受けて出來たとおへ考へられるのである。」といひ、この地で佛教の受けたイランの影響のほんの一端を點出し來り、更にこの地の性質上支那の思想の影響も佛教の上に加つて來たことを説いて次の例を擧げてゐる、即ち
 「かくて(西暦)四六九年高昌に建てられた寺の年紀ある碑銘には支那思想（儒・道共）と印度思想との混同が現

はれてゐる。これは彌勒即ち小乘の徒に知られてゐたこの菩薩の徳を頌したものであるが、此際にあつては彌勒を單に來世の佛として見てゐるに止らず、今現に生きてゐる慈悲深い神と見做し、その體は色々な形に化現せられてゐると考へられてゐる。この見解は無著の著述が彌勒の啓示であるといふ傳へと同じ考へである。また「この銘文の中には」虚空藏とか法身とかいふ語も出でくるが、同時にまた世の支配者を「天」と云ひ、宇宙の理法を「道」と唱へ、更に數種の支那の文献を引證してゐる。くらんである(中略)。【此碑は北涼の遺族沮渠安周の爲に建てられた彌勒寺(アーラハターダ)がそのBlue Chinese Temple inschrift aus Iduqushan, Anhü zu 1. Abh. d. k. l. pr. A. K. d. Wiss. 1917 に解説した】といふがある有名なものである。但しつかうへく氏の研究には議すぐきものが多くシャン・ダン・ス氏 (Tsiang Pao, 1918) やリオット氏 (BEKEK), 1909 等の批評がある。「新佛教」(第十一卷第一號)に陳芬因人の酷評もあるものである】

それから更に細論に入つて特にザラトゥーシトラ教が中亞に於いて佛教にどんな感化を與へたかを論じ、次のやうに之を述べてある。曰く、

「然し乍らザラトゥーシトラ教は佛教の發達並に變形に與つて力があるらしく思はれる。されば迦膩色迦王の貨幣にはペルシア諸神の像が佛の像よりは遙かに多く現はれてゐる。我等は支那の史料に據つて祆佛兩教が于闐及び疏勒に並び行はれてゐたことを知り、またペルシアの經典の中に見える異端者 Butti(異端者 Gaotema) 等の語によつて祆教の佛教と相敵視してゐたらしことを考へる〔Buttiは佛陀 Gaotemaは高答摩であらう〕。Stein, Zoroastrian deities in Indo-Syrian coins, 1887; S. B. E., IV, Vendidad, pp. 145, 209; XXIII, p. 184; V, p. iii. 参照)。」
と云つて我等は大乘佛教の異國起源を探り出したと考へるのは眞に大早計である。大乘の教へは巴利經典に現はれた佛教とは異つてはゐると云ふもの。

それは印度で發達した者であつて外國で成育したものではない、色々なものを神とすること、汎神論、光り輝く神や忿怒神を造り出したこと、形而上學に

於ける極端な唯心論又は虛無主義などは佛教に於いてと同様に印度教にも明瞭に現はれてゐる傾向である。佛陀三身論〔法身・應身・報身の〕の如き如何にもクリスト教の三位一體論からでも出たかとも考へられるものさへ、クリスト紀元前數世紀の古べにそゝの根を有してゐるものではないか。けれども後世の佛教が多くの神々を印度教の神界より借りて來てゐることは明かである。また阿彌陀・觀音・文殊、及び地藏等の諸佛諸菩薩が印度に明瞭な祖神を持たないとすれば、それが矢張り他の宗教のミソロジーから借りて來られたものとも疑へるし、もしかする際似よりの神々がザラトゥーシトラ教に知られてゐたとすれば之を以て彼等の本源と認めても悪くはなからう。

これらの諸佛・諸菩薩の中一番重要なのは阿彌陀である。彼は不思議にも古い時代の印度佛教美術並びに文學に於いては不判明である。ガンダーラ彫刻

中の無名の佛像中には阿彌陀を現はしたものがある。かも知れない。然しこれは證據のないことであるし又グリーンウエーデルやフーシーの著述に據ると阿彌陀の像は觀音や多羅（陀羅Tārū）に比べると時代も新しくし數も少くらしく思はれる。「法華經」の古い部分には（例へば第七品）阿彌陀は一寸出でるが何等特別の大切な者としては記されてゐない。（第二十二品及び第二十四品等に見える記事は詳しく述べるが後世のものである）。彼はまた「大乘起信論」の終りの方に出てくるが、この經典は馬鳴造と傳ふるもの、その撰述者に就いては異論があり、若し假りに彼の作であるとした所でこの阿彌陀のことを記した部分は議論の本筋とはかけ離れたもので恐らく「後世」の補添であらうと思はれる。無著の「大乘大莊嚴經」（第十二卷）にも阿彌陀の淨土の事は出でるが一寸示説せられてゐるに過ぎない。

かく印度の文献には阿彌陀の事が貧弱且つ粗末に

記されてゐるに反し、かの漢文に移された阿彌陀教の重要な聖典が（その一つは第二世紀に四つは第三世紀に）さざれも中央亞細亞の人の手に依つて譯出せられたといふ事實を茲に提出して見度い。この事實から推して考へれば阿彌陀の崇拜は中央亞細亞において上記諸漢譯本の最も古いものゝ時代よりまだ前に既に盛であつたといふことを知むことが出来ない。

西藏の佛教史家ターラナームバ（Tāruṇābha）に從れば阿彌陀の崇拜は Saraha（悉曇）へは羅跋羅Rahubhadra）の時迄溯るといひ、彼は龍樹の師並に方術の士として名聲あり、阿彌陀を Dhingkota 國に見、その逝かんとするや西方淨土に面を向けて瞑田したと云ふ。（Schiefner, ss. 93, 105, 303; Pauder, Partheon, No. 11.) 余はこの Dhingkota へは名稱に關して何等の説明を見出しえなかが Sarahaといふ名はどうも印度語の如き響きを持たない。彼はもと首

陀羅であつたと傳へられた西藏の繪畫に於いては

も差支はない。

毘を生やし頭の頂さに毘を結ね、手に矢を持つた姿に現はされてゐる。この傳への裡には殆ど史實と稱し得べきものがない。にも拘はらずこの傳へが最初の阿彌陀崇拜に關係ある者として擧ぐる所の人物が

卑賤なカーストに屬するものであること、外國語らしい名前を有し、この神「阿彌陀」に或る未知の國に見えたといふこと、及び多くの密教の諸師の如く全然佛僧と異ぶものゝやうに現はされてゐることだけはどうもさうかと思はれる。彼がオクソス地方又はトルキスタンから來たものとしることは證明することが出來ない。けれども右の起源をかくの如く見るならばこの傳説中の疑問を多く説明することが出來ようと思ふ。「又西南の地方から來たものとするならば」印度の域内なるペシャワールやタキシラにザラトゥーシトラ教の感化の及んでゐたことを考へるには些の困難もないであらうから「それでも少し

稍々後に至つて世親は阿彌陀の信仰を說法したと傳へられるがこの教へは印度に於いてはその極東で得た重要さの十分の一程の重さをさへ置かれなかつたやうに思はれる。

阿彌陀教の真髓ともいふべき形相は一の極樂淨土

があつて之が一の慈悲深き神に屬するといふこと、及び善人にしてこの神の名を稱へるものはこの極樂へ導かれるといふことである。(唯だ信じさへすれば教はれるといふ教へは後代のものゝやうに思はれる)「阿彌陀經」の少し長く且つ稍々古い時代のものらしい譯本には先づ善根を積まなければ極樂へ行けぬと主張してある)。この形相は共にザラトゥーシトラ教の書典の中に見出される。善さ考へ善の言葉、善さ行ひ等の各極樂の次に至高の天界があり、無限光又は無窮光と呼ばれる(S. B. E., Vol. IV, p. 293; Vol. XXVIII, pp. 317, 344.)の天界及びその主アフ

ラ・マズダはござれも常に燐輝と榮光との意を含む語を以て語られる。この極樂はまた歌の國であつて恰も阿彌陀の淨土が樂の調べと快き音色とを有するところに似てゐる。更にまた不死長生の天使アメルター(Amertha)が植物界を支配するところに阿彌陀の淨土は花に満ちてゐるところも「茲に相並べて」注意して置くのに值しようかと思はれる。祈ればこの極樂を贏らうる、からしてアフラマズダと天使たちが來つてこの樂土への道を信厚さ者に示すところ。(S. B. E., Vol. XXIII, op. 335-337.) 又誰にてもアフナ・ヴァイルヤ(Aluna-vaiyra)の題目を唱ふればアフラ・マズダは唱ふる者の心を「天の光」「の國」へ齋すべしとする。(Ibid., Vol. XXXII, p. 261.) 更になほアフラ・マズダの御名を繰返し唱ふれば極樂に至るべしとすることは、余の知れる限り於いては明白に記されたことのないけれど、それでこの神の名を念ずることが一般に祈願にあへ

めありとせられてゐることは明かに肯定することが出來る。(Ibid., Vol. XXIII, pp. 21-31.) かくの如く阿彌陀の淨土の主なる形相はござれも皆ペルシア的である。たゞ阿彌陀が誓願をなすとに依つて之を開くといふ行き方だけが佛教的である。勿論印度人の想像力が既に幾多の極樂淨土を腦裡に描き出してゐたことは確かであり、初期佛教の説話に兜率天を語るものがあることも事實である。然しそれども天の如きはどうしてもこれらの樂土——西方淨土といふものはどうしてもこれらの樂土——幸福の住址とは似もつかない。西方淨土は突如として佛教の歴史の中に飛出して來たもので、何となく異國のものらしく、親木に手早く巧みに接穗したものが、ややうに、而も動くもすればその親木を蔽ひ去る程に茂つたものゝ如く見受けられる。(因に云々、西方淨土即ち Sikkhavati 「ペシルヤ人の所謂」 Saṃkavastan 即ち不死の一仙人に依りて治められ Bunder-lush に從へばトルキスタンとチニスタン(震旦)支

那)との間に在りとせられてゐる一地との間に何か關係があると見られるであらうか。余は語源上の關係は無いと想像するが、若し *Saukavastan* が祝福せられたる人々の國として普く知られてゐたものとすれば、それに似た發音の [Sukhavati] と云ふ有名な梵語を特に選び出すのに與つて力があつたかも知れぬ。

觀音も亦阿彌陀の淨土と關係がある。その形像は趙原こそ不明なれ、印度に於いては立派に古い時代から際立つた、顯明な地位を持つてゐて、之を特に中亞と因縁のあるやうに云ふ理由がないやうに思はれる。然し乍らそれ程古くない時代の文献には觀音を以て阿彌陀の精神的の子（スピリチュアル・ソン）若しくはその反映・返照であると説いてある。これは確かにイランの思想でかのフラガシ(Flavashi)即ち各人の人格の一部分と認められ、而もその人の誕生以前よりその人とは離れて獨立に存する魂魄。

シリオット氏著「印度教と佛教」に就いて

精靈の如きの」を想ひ起りせるものである。(このハラガーンは獨り人にのみならず、時に神物 divine beings にも屬しうる) 印度には澤山神佛の化身とするのがあり、その説明も數多くあるが一つとしてこのザラトゥーシュトラ教のハラガーンに關する教義程的確に或る「禪定佛」(Dhyāna Buddha) とその菩薩との關係を説明してゐるのを見受けな。

シリガーン・レギ (S. Lévi) 氏は文珠菩薩の吐火羅起原と暗示したことがある。(J.A., 1912, I, p. 622; Le Népal, pp. 330 ff.) が、五台山に於ける文珠の崇拜は古くよりのことなので、後世の印度の傳説は遂に彼を支那と因縁あるものとしてしまつた。かういふことは地方々々でそれへ一行はれネバールはネバール起原を、西藏は西藏起原を、千闇は千闇起原を唱へ、時には文珠を以て文化又は宗教を最初に教へた人としてゐる處もある。然し文珠の中亞起原といふことは明かにあらうのであるが、余は今日に於

してはまだその明確な證徴を見出すことが出来ないのである。

地藏菩薩の場合も之と似てゐる。地藏は印度には四世紀の頃には知られてゐるが、もう主要な著しいものではない。が、少くも七世紀迄はその崇拜は支

那で盛てあり、惹いては極東に於ては地藏は觀音に次ぐボビーラーな神となり、遂にはその爲め段々と變じて死者の「守護」となる迄になつた。地藏が中亞にも知られてゐたとは確實であつて、この地の摩尼教徒には「明使」の一人と見做されてゐるからで、最も明快な看板の一つは、この地が余のこれより説かんとする支那佛教の最初の、而して大體に就いてその主要なる淵源であるといふ一事である。しかし後代に及んでは名僧智識の海を渡つて支那に來たものも勿論ある。なほ降つて元の時代に於いては喇嘛教けれども地藏が中亞で初めて重要なものとなつたのか、支那で初めておなづたのかは遽に定め難い。

支那人が死者に手厚い供養を捧げる所から考へれば地藏を「死者の神として特に重視し」之に重大な位置を與へたのは彼が支那人の間へ傳はつてからのことではないかと思はせられる。然し地藏が來世への

引接——道案内の役を勤めるといふことはザラトゥーシトラ教の天使であるスロシ (Srosh) が同様の慈悲の深い働きをするのと相並んだ事例である。(地藏に就いては De Visser, Titsang, Ostasiatische Zeitschrift, 1913-15. 参照)。

東洋史上中央亞細亞の重視すべきことを示す最も明快な看板の一つは、この地が余のこれより説かんとする支那佛教の最初の、而して大體に就いてその主要なる淵源であるといふ一事である。しかし後代に及んでは名僧智識の海を渡つて支那に來たものも勿論ある。なほ降つて元の時代に於いては喇嘛教が直接に西藏から傳來したやうな事もある。然し少くも西歴の紀元頃より以後は引續いて「多くの」僧侶が中亞より東して或は布教に譯經に從つたこと、及び支那の求法行脚の僧が正法を覚めて天竺に出かけたのは、いづれも中亞を通つて立あつたといふこと

と「は否むべからざることやある」」云々。

右の一節の主要な點は改めて云ふまもなくザラトゥーシュ教の佛教に及ぼした感化といふことであるが、これは嘗てペリオ氏なども一寸觸れた問題で既に前掲の論文 (*Les influences iraniennes*) 中に阿彌陀佛に就いての感想を述べてゐるがこれ程立ち入つて稍々詳しく述べた人は私の甚だ寡聞なる今日迄全く知らなかつた所である。若し日本の佛教學者に既にかやうな説を提出せられた人があるとすれば私は私の淺識と不謹索とを恥づるが私は本邦の佛教關係文獻には甚しく疎い者であるから幸にその邊は寛恕を願ひ度い（或種の佛典の中亞編述に就いては文學士羽溪了諦氏がその著「西域の佛教」大正三、再版、頁 339-345 に於いても論じてられる。エリオット博士の述べられた所と相補するものがあると思ふから參照して見られたら結構と思ふ）。

所でエリオット博士は右の一節の主要點と覺しさ

ことをこの書の別の處でも論じてをられ、多少重複に亘る嫌ひがあるかも知れないが上記の所説を更に確かに於ける役には立たうと思ひ、なほ之に博士がペルシアの文化が一般にインドの文化に及ぼした感化を論じられた一章の一部をも附して次に附加へておくこととする。

「西紀前五三〇年以來、約二世紀の間ガンダーラ及び他の西北印度諸地はペルシアのプロザインスであった。ザラトゥーシュの時代と（それが何時であらうとも）この時代と間の時期に就いては印度の宗教とイランの宗教との關係がどういふ風であつたかを述べることが出來ない。が、七世紀以後に於いては兩者が同一地域に並び榮えたことは確かである。アリストブルス (*Aristobulus*) はアレクサンダー大王時代のタキシラに就いて物語る際、「その地の」婚姻マーケット市場及び死者を元慶に喰はしてしまふことを記して

るが、これはバビロニア及びペルシアの風習であつてなほその外にも多くの奇習があつたのであらうがこの外來の一旅人にもさまで奇とするに足らなかつたものだらうかと思はれる。

現存の印度最古の建築即ち孔雀王朝の建築が一つとしてその祖先と認むべきものを印度の中に持たないに反し、それらが構造に於いても(特に柱)又裝飾に於いてもペルセポリス「の建築」を想ひ起させるものがあるといふことは専門家の間に大體異論のない所である。丁度それは阿育王が石碑に文を刻してその臣民に向つて説教を試みた習慣や、その文句の癖具合などがダライオス王の碑銘を聯想させるのに等しい。(ナクシルスターのダライオス王の陵に近き一碑銘は阿育王の諸碑の銘の如くhortatoryな所がある。Jackson, Persia, p.298 及び references 参照。さうして阿育王の信する所には——例へば動物に對して王が優しかつたといふやうなこと——には純印

度風な所もあるが、と云つて王の信條全體がこの調子で且つその題目の選び工合も斯様であるとは云ひ得ない。王が著しく神學や哲學を回避したこと、さうして倫理上の原理例へば眞實といふが如きことを主張したこと、並に人間は來世に於いて幸福に暮すことが出来るよに此世に於いて善根を積まねばならぬと卒直に論じてゐること、などから考へると王はどうも單純にして實行的なザラトゥルシトラ教の外觀になりとアミリアーになつてゐたのではないと思はれる。恐らく王がなほ若年の頃タキシラの總督として任にありし頃、「そういうことがあつたのではないかと考へられる」けれどもなほ王にあつては何等有神論又は二元教の佛を見るることは出來ぬ。道徳が王の唯一の關心の事であつたのである。(たゞ王の道徳といふのは惡を抑へるといふより善事を行ふといふ意味であるが)。(因に云ふ、印度最古の彫刻に佛陀を表すべき所にわざと之を缺いててゐる

ことは有名なことであるが、それは最も聖なるもの

は遂に衰滅してしまつたのである。

は之を形に表現すべからずとの思想から來たものらしく、やはりペルシアの感化に負ふ所があるやに考へられる)。

阿育王の歿後その帝國は瓦解し、たとへ血は必ずもイランでないにしろ文化に於いてはイラン的である民族が之に乗じて侵入して來た。ペルシア又はペルティア帝國の屬領が印度に迄擴がつて來、マトゥラ

ー (Mathura) 及びサウラーシトラ (Saurashtra)

の兩サトラビーの如きは全く印度の域内に存するといふやうな状態に及んだ。貴霜王家が自らと共に持ち來つた一種の混合文化の中にはザラトゥーシトラ教もあつたことは確かであり、迦膩色迦王の錢貨に之を徵することが出来るのであるが、貴霜王朝の末葉の貨幣に至つてはサーサン王家の感化が北印度に於いて著しく強烈になつたことを示してゐる。これが三世紀のことであるが、この時に至つて貴霜王家

余は喬答摩自身がイランの思想の影響を受けたと考へる理由を知らない。彼の根本思想、彼の人生観及び彼の救世の仕組^{スキー}はいづれも純粹に印度的なものであつて不ラン的のものではない。けれども假りに佛教はその少年時代が印度的であつたとしてもそれが成人に達する境涯は各個人の寄合場「のやうな地方」で過ごされ、そこではペルシア人及びその風俗が「アミリアー」であつた「といふことを忘れてはならない」。錫舎へ傳へられた佛教は斯様な境涯に入ることを免れたが、大乗教や一切有部の教などは確かに右に述べたやうな世間を通過して來てゐるのである。だからと云つてザラトゥーシトラ教の「佛教に及ぼした感化の」分けまへを過大視することは避けねばならない。かの印度佛教に於ける形而上學的、儀禮的な傾向などは専ら印度的のものであつて、その偶像を自由に使用することなどもどこか外國の刺

載によるものとした所でその刺戟は先づ希臘のものらしく思はれる。然し乍ら、大乘佛教の愛他主義の道德は、たゞヘザラトーシトラ教から借りて來たものでないとするも、「佛教の發展史上」一變轉を畫するものであつてこの變轉こそはかの進んで愛を人に頗つ active clarity の教へを宣布すること年あり、自己一個の修養と獨善的成道との理想に満足せざる民族の間に起つたものに違ひながらうと思ふ。ザラトゥーシトラ教の感化は主なる諸菩薩の形相や（彌勒さへおうであるが）就中阿彌陀及びその淨土に就いて争ふことが出來ないと思ふ（彌勒に就いては嚴密に云ふならば右のやうなことを断じうる確證ではないのであるが、實際上から見ると彼の形像はザラトゥーシトラ教徒が救世主、世の建て直しをするものとして尊んでゐる Soshyos 若しくは Sosulant に多くの類似を有してゐる）。これらの諸佛・諸菩薩は手際よく印度の諸神論の中に取り入れられてしま

つてゐるが、彼等は何等印度にその系図を有してゐないのであつて、又如何に辨疏に努めた所で阿彌陀及び阿彌陀の授けてくれる救ひといふものはどう考へても釋尊喬答摩の教とは奇怪な矛盾を示してゐるものである。余は別の章節に於いてこれら光明遍照の大慈大悲の諸佛諸菩薩と、又その主の名を繰返し稱することに依つて入ることを得る無限光の天界とアヴァースタとの間に存する密接な類似を指摘して置いた。また古い時代に於ける阿彌陀の信仰を中心亞細亞と因縁あるものと見做す然るべき理由のある「とも述べておいた」。後代に於ける「印度への」イランの影響はザラトゥーシトラ教と共にほミトラ教及び摩尼教を數へることが出來よう、さうして無著の學統は何等かこれらの諸教に負ふ所があつたらうと思はれる。これらの諸教が自らと共にクリスチ教又はクリスト教に類似の教へを齎したといふことはあり得よう。が、余は阿彌陀教の教義をクリス

ト教から出たものと見ようとする企ては一切空想的なものと考へる。兩者唯だ一つの共通點は信仰に依つて救はれるといふ點だけあり、而もこの教へはクリスト教よりはずつと古いのである。これを外にしては阿彌陀の人類を救はんとする努力は何等クリスト教の贖罪の説などに類する所を見ない。又多く

の諸佛・諸菩薩間の關係なども、クリスト教の三位一體説などを想起せしむるものではなく、寧ろペルシアに於けるフラゲーションを思はせるものがあるのである。(III, pp.449-452.)

観音と文珠はクリスト教及びユダヤ教の傳ぶる天使若しくはザラトゥーシトラ教の *Aneshi Spenas* に類する。この後者と彼等は歴史的關係があるかもしない、何となればペルシアの思想はクリスト紀元の頃に正に佛教を感化したらしく思はれるからである。それらの諸菩薩「観音・文珠は勿論それ以外のものまでの外國起原を證明するのは困難である」とし

ても明瞭に印度起原のものは僅かであつて彼等のすべては遙かによく中亞及び支那に於いて知られてゐるのである。たゞ彼等は印度の天部の形貌^{アントロポロジ}と持物^{トトコト}となん以て現はされてはゐるが」(Vol. II, pp. 12-13.)。

以上で大體エリオット博士の意のある所は分るとと思ふ。私はこれに就いてたゞ極めて suggestive^ナな、又中々 *einsichtig*^ナな興味ある新説として甚だ有益に且つ面白く一讀をしたといふ以外何等云ふべきことを持たない。顧るにもうやがて六年程前になるが、大正六年の夏北京に於いて私は當時のモリソン文庫に於いて初めて博士の警咳に接し引續いて約一週日の間同じ書庫の裡に親しく博士が寸陰を惜んで孜々として勉強しておられる姿を見るを得た。博士はシミツト「蒙古文典」や「蒙古源流」の獨譯だのスリエの「オルドス蒙古文法」などの外になにか西藏語關係の書物を繙いてボケツトから取り出された雜多

な紙片に頻りに鉛筆を走らして蒙古字なども書き取つておられた。あの當時やつておられた調べの一部

が直接なり間接なりに本書の中に流れてゐるのかと考へると私には特に一種の親しみが感じられる。『日本へは御出になりませんか』と尋ねた時『僕はもう二度も行つてゐる。然し又來年は行くよ、多分』と云はれ乍ら、北京名物のあの猛烈なシャワーにぐつすり濡れ乍ら(傘などは役に立たぬ)書庫を出て行かれる

づんぐらした博士の風景が今でも目に浮ぶ。其後「來年」ではなかつたが日本へ大使として来られてから未だ機を得ずして再び博士に見える折がない。この一篇は別にその時の *Erinnerung* の爲にといふ譯ではないが、博士にはさうじよ縁がある爲に新刊の到着を幸ひ私には甚だ力及ばぬ方面であるがこゝにこの割記同様のものを紹して見たのである。これでこの

追記

○第一二七頁上段リューダース教授の講演の條にガイゲル教授が一九一二年十一月四日ヨルランゲン大學副總長就任の辭として述べた講演をも附げ加へておく。これは Geiger, Die archäologischen und literarischen Funde in Chinesisch Turkestan und ihre Bedeutung für die orientalische Wissenschaft, Erlangen, 1912, SS. 3-18 にて出版されたもの。簡単なものであるが、終りに便利な文献目録が附けている。

○第一二九頁下段にシーカー及びシークリンク兩氏の著書の序論を擧げたがこの書は私がこの稿を終つてから親しく見ることを得たので本稿を草する際には羽田博士に御願ひして同博士所蔵のものに就いて序論の一部を寫して頂きそれによつて「應編者」の意見を窺つたのである。茲に記して羽田博士に深く御禮を申度。

○四五頁上段二行目。『數の佛教へ及ぼした感化といつても、その回譜の經文に見えるベルシア要素などに就いては(即ち一三七頁下段に記されたことなどは)既にエ氏以前に説いた學者が

○エ博士の文を譯出した處には博士の附せられた脚註を私の考へて或は採つたり或は省いたりした。一言御断りをしておく次第である。